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經濟部水利署第九河川分署會議紀錄 

壹、會議名稱：花蓮溪流域整體改善調適(含逕流分擔與在地滯洪評估

規劃(3/3) 荖溪光榮部落走讀小平台會議 

貳、會議時間：112年09月21日(星期四)下午2時 

參、會議地點：光榮社區活動中心 

肆、主持人：第九河川分署王國樑分署長、台灣環境保護聯盟花蓮分

會鍾寶珠會長 

伍、記錄人：李宇弘 

陸、出(列)席單位及人員：(詳數位簽到表) 

柒、主持人致詞：（略） 

捌、主辦單位報告：（略） 

玖、 討論事項： 

一. 室內座談 

（一） 光榮社區發展協會張玉妹理事長 

1. 感謝第九河川分署以及長官們的用心良苦，讓部落得以擁有

美麗的河岸景觀。 

（二） 壽豐鄉平和村張裕勝村長 

1. 目前工程在光榮村，希望後續幾期的工程能多關注平和村，

過去也向河川分署反應過河床的銀合歡會影響水流，希望工

程能持續下去讓荖溪裡面不要有銀合歡。 

（三） 壽豐鄉共和村錢玉南村長 

1. 河道右岸光榮部落到鐵路這段由社區發展協會認養，東安社

區到台11丙懷客橋由社區居民認養，因維養長度很長，在執

行過程中有較大的壓力，主要是經費問題。 

（四） 第九河川分署王國樑分署長 

1. 認養目前有每年每公頃兩萬六的補助，雖然不多，是我們對

在地關心環境的一份心意，第九河川分署會盡量再爭取經
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費。之前在與縣長的會面中展示部落大羽冠圖騰，縣長表示

之後會來部落參觀，也很感謝第九河川分署的努力。 

2. 除了目前推動的環境營造外，未來希望把分署規劃設計、施

工階段所累積的環境調查成果與鄉長或村裡共享，地方有興

趣的話也能利用這些成果發展環境教育、生態旅遊等。 

3. 能有現在的成果，除了承辦同仁的用心也需要大家一起坐下

來談才能把我們的在地文化萃取出來並融入到環境設計，這

些功勞是一起努力而來的。 

（五） 花蓮縣樸門永續生活協會廖美菊理事 

1. 每次前往鳳林的路上都覺得光榮部落這一帶很美，但一直沒

有機會停下來，也聽說這裡面有文化故事，我是帶著了解、

學習的心情前來，想沉浸在部落的美好氛圍裡。 

（六） 荒野保護協會花蓮分會鍾秀綢分會長 

1. 過去看過許多工程，對於本工程的創新設計感到驚奇，特別

是動物通道的部分特別吸引人。 

2. 看到觀察家團隊很認真地做了魚類圖鑑，這對部落也是很重

要的資源，期待能有好的發展。另外，也覺得阿美族有很亮

眼的文化特色，相當期待這次活動。 

（七） 台灣環保聯盟花蓮分會鍾寶珠分會長 

1. 很高興能參與這次走讀活動，可以跟著部落的長輩一起走到

溪流認識部落文化。希望未來工程能把部落水文化這一部份

納入工程設計考量，也希望能透過本次走讀了解部落需求納

入在未來的設計，我覺得這是與地方共好的做法。 

（八） 花蓮縣林正福議員 

1. 感謝第九河川分署在生態環境及了解部落文化上做的努力，

也希望第九河川分署能將光榮橋到自來水廠這段納入未來環

境規劃。 
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二. 荖溪實地走讀 

（一） 第九河川分署阮香蘭副分署長 

1. 荖溪工程將於保固後交由社區進行維養，水利署目前補助每

年每公頃兩萬六千元提供社區用於購置維護工具外，經評比

前三名的社區也會提供獎金。 

2. 在人力方面，第九河川分署會協助社區以結合東華大學、國

中小學生課程為努力方向。 

（二） 光榮部落林西布發拉斯社員 

1. 關於捕魚祭及捕鳥祭的舉辦時間，每個地方按節氣會不太一

樣，大致上在豐年祭之前。例如5月舉行捕魚祭，6月後舉辦

的豐年祭才有魚吃，捕鳥祭則在12月舉行。 

（三） 花蓮縣樸門永續生活協會廖美菊理事 

1. 在過去與阿美族的互動經驗中知道阿美族會利用水位的高度

變化來捕魚，這是阿美族善於利用資源的表現，也是對生態

友善的生活方式，非常有趣。像這樣的傳統文化，親水的記

憶很重要，下游過去也是重要的捕獵場，未來如果能夠將其

恢復成草澤區，會是很重要的機會。 

（四） 台灣環保聯盟花蓮分會鍾寶珠分會長 

1. 荖溪沿岸部落有很豐富的濱溪採集文化，期待未來的走讀能

看看植物更豐富的地方，透過了解部落採集文化認識部落植

物。 

（五） 荒野保護協會花蓮分會鍾秀綢分會長 

1. 本次的走讀活動很精彩，比較可惜的是活動時間太短。若下

次的走讀能把捕魚結合烹飪與濱溪植物的採集文化等活動，

能體驗到更完整的部落文化。 

（六） 平和國小柯維棟校長 

1. 未來希望以荖溪為場域把相關的生態議題納入平和國小的校

訂課程，這部分需要第九河川分署與生態顧問團隊的協助。 



4 

拾、會議結論： 

一. 目前荖溪光榮橋下游堤段已完工，期待日後部落文化與生態資源透

過各單位的努力能延續下去，並與學校課程結合從小紮根環境教

育。 

二. 未來盼可邀請部落多深入講解其他面向水文化，包括如何應用濱溪

採集和捕撈成果等，以利後續相關規劃更臻完善。 

拾壹、臨時動議：無 

拾貳、散會：下午5點00分。 


